

THE ROTARY CLUB OF NAGOYA-CHIKUSA



WEEKLY

なごや ちくさ

題字 黒野清宇

名古屋千種ロータリークラブ
 承認 1982年 8月24日
 例会日 火曜日 12:30
 例会場 愛知厚生年金会館
 事務局 TEL763-5110 FAX763-5121
 会長 笹野義春
 幹事 佐久間良治
 会報・雑誌委員長 舎人経昭

No.11

人類が私たちの仕事 MANKIND IS OUR BUSINESS

2001~2002年度 RI会長 リチャードD・キング

きょうの例会
 第919回 平成13年 10月2日(火)

講演 “ISO14000シリーズ取得について”
 デット ノルスケ ベリタス 主任監査員 石井 親憲氏
 (紹介 池森君)

先週の記録
 第918回 平成13年 9月25日(火) 晴

◆“それでこそロータリー”

◆出席報告

会員 70(64)名 出席 47名
 出席率 73.44%
 前々回 9月11日(修正出席率) 100%

◆ゲスト紹介

三好君ゲスト ワイス・マーク氏
 藤田さんご次男 藤田 知也氏

◆10月会員誕生日

加藤(重)君(10/1)、水野(賀)君(10/5)
 佐野君(10/19)、神崎さん(10/25)

佐久間幹事報告

1. 本日例会終了後、理事役員会を開催致しますので理事役員の方は2階橋の間にお集まり下さい。

和田会員増強委員長よりお願い

RI会長方針にもあるように、毎月1名、笹野年度は12名の会員増強を目指しております。今日の理事会で、すでに2名の候補が出ています。受付に歴代幹事を中心に新会員獲得の為に12グループに分けた表がありますが、推薦して頂いた方にはリボンを付けていきますので、一人でも多くご推薦頂きますようご協力をお願い致します。

林 米山奨学委員長よりお願い

10月は米山月間となっておりますので、寄付のご案内を致します折には、ぜひご協力をお願い致します

す。ちなみに昨年は32名の方にご協力いただきましたが今回はお小遣いをセーブして頂いて多くの方にご理解を頂ければと思っております。

笹野会長挨拶

ダイオキシン、DDT、PCB、DESなど「環境ホルモン」は、人類滅亡のシナリオとも言われており、ヨーロッパやアメリカでは放っておけば長くても200年、短ければ100年以内に人類は滅亡するのではないかと切実に議論されています。

「環境ホルモン」で一番注目されているのは生殖機能の低下であります。デンマーク・コペンハーゲン大学のニールス・スカックベック博士が、1938年から約50年の間に世界的な傾向として男性の精子の数が42パーセントに減少し、精液の量も25パーセント減っているという研究を発表しました。

日本でも帝京大学講師の押尾茂さんが、1997年に34名の学生の精子を調査した結果、1cc中、5000万匹以下で、正常だったのはわずか一人だけ、その内の1人は2000万匹に近かったそうです。世界的には約50年前は成人男性の精子が1cc中、1億3000万匹だったのが、1990年には1cc中、6600万匹に減り2000万匹以下になると生殖不能と言われております。特に日本人のように農耕民族は昔から大豆類を摂っていることにより、狩猟民族の白人と比較すると精子が少ないそうです。

又、「環境ホルモン」の物質としては、ダイオキシン、PCB、DDTが御三家と言われ、ダイオキシンは毒性が一番強く残留性もあり、しかも汚染されると発癌性が高いという一番恐ろしい物質です。

日本では、ダイオキシン摂取の96パーセントが食べ物からとされ、60パーセントが工場などから川に排出され海に流れついたダイオキシンによって汚染された魚からです。

サミット8カ国(アメリカ、カナダ、日本、イギリス、フランス、ドイツ、イタリア、ロシア)の環境大臣が集まって、今後の化学物質についての安全基準は乳幼児を基準に作るようにと宣言し毎年会議が行われています。今年の京都会議議定書の問題も含め安全性を保って行くように世界各国が協力をして住み良い地球にしたいと思っております。

◆卓話

“確定拠出型企業年金（401K）制度について”

会員 森岡 文明君



1. 確定拠出年金

6月22日に、ようやく確定拠出年金法が成立しました。ほぼ1年間、この法律に対する議論が凍結されていたために、社会の期待感は少し下火になっていたようですが、いよいよ2001年10月にこの法律が施行されるとなって、また盛り上がり始めたようです。

アメリカの確定拠出年金制度が記された法律の条項番号が401Kで、条項番号を使って、この年金制度のことを401Kと呼んでいます。それを真似て、「日本版401K」と呼ばれることが多いのですが、日本の法律の条項番号とは何ら関係ありません。

今までの年金は、確定給付年金と呼ばれ、毎月給与から引き落とした年金の掛け金をまとめて、企業が決まった利率で運用してくれました。したがって、掛け金を支払っていた従業員は、誰もが平等に一定利率で運用された年金を受け取ることができる仕組みです。

ところが、確定拠出年金は、毎月一定の掛け金を、従業員が自分で選んだ金融商品で運用していくものです。選ぶ対象になる商品は、企業が前もって用意することになっています。そして、年金として受け取る金額は、その金融商品の運用成果に依存します。一体、どのくらいの利回りになるか、どのくらいの金額を年金として受け取れるかは、個人個人で異なります。

「企業型」は、確定拠出年金制度を導入した企業に所属している人のための制度です。毎月の積立金は、全額企業が支払う仕組みで、従業員が払う必要がありません。逆に、自分で払いたいと思っても、払うことはできません。

「個人型」は、自営業者などの国民年金の第一号被保険者が対象です。その他に、主婦の場合でも、第一号被保険者として国民年金の保険料を納付している人や、自分の勤務先が確定給付年金（厚生年金基金、適格退職年金、基金型企業年金など）も確定拠出年金も導入していない人も対象となります。この場合は、毎月の積立金は、個人が支払います。

企業年金のあるなし等によって、年間の掛け金に制限があります。

企業型で、企業年金のある会社員は月1万8千円（年21万6千円）まで、企業年金のない会社員は月3万6千円（年43万2千円）まで利用できます。

一方、個人型は、自営業者の場合、月6万8千円（年81万6千円）、会社員の場合（月1万5千円（年18万円））までです。

2. なぜ、確定拠出年金が導入されることになったのか？

理由の一つに、既存の企業年金制度の運営の行きつまりがあげられます。各企業の年金基金がバブルの崩壊によって、予定通りの利率で運用できなくなり、その不足分を企業側が補填しなくてはいけない状況です。しかし、各企業の経営状況そのものが厳しい状況であるのに、さらに年金の補填までするというのは、大変な問題です。ところが、この確定拠出年金制度では、企業側が掛け金を払ってしまうと、その後は補填をする必要は一切ありませんので、企業の負担が軽減されるというわけです。ただ、導入前に会社の退職金制度自体を現状のままでよいか、又、変更するか人事福利厚生制度全般にわたる会社のポリシーを定める必要があります。

3. 確定拠出年金制度スタートで、市場にどんな影響があるか考えてみよう！

①株式市場では

アメリカでは、確定拠出年金制度の導入をきっかけに、従業員向けの投資教育が進みました。導入後20年近く経過した現在、株の長期投資の有効性やリスクの存在などを多くの国民が理解しており、株式市場に占める個人の参加率が50%を超えているといわれています。

日本でも、確定拠出年金の導入に当たって、従業員に対する投資教育が導入企業の努力義務とされています。

また、実際に年金運用商品として、日本株に投資する投資信託や変額年金、持ち株などが用意されていますから、これらの投資商品での運用を経験することによって、個人が資産運用に株式関連商品を利用するきっかけになる可能性があります。

来年4月以降、少しずつ導入が進むと考えられていますが、掛け金として積み立てられる金額は、当面大きな金額になるとは思われませんので、この年金制度から市場に流入する資金が株式市場の下支えになるには、時間がかかるでしょう。

また、導入企業も、当面は確定給付年金との併用を行うところが大半ですから、企業年金の赤字補填はしばらく続くと考えられます。

今後、確定拠出年金制度がどの程度、日本株市場へ影響を与えるか予測するためには、どのくらいの企業が導入を進めるか、その企業が用意する運用商品の中に、日本株に投資する商品がどの程度採用されるかです。

②投資信託市場

確定拠出年金制度で最も注目される金融商品が投資信託です。アメリカでも、この制度の運用商品の中心は、投資信託です。さらに、この制度を通じて、投資信託を使用する人が急増し、20年前にたった5.8%であった全世帯に占める投資信託の保有世帯の割合が、昨年6月には49%に達しました。ほぼ半分の世帯が投資信託を保有するに至ったのです。

日本では、銀行や保険会社が投資信託の販売を開始して3年近くたちますが、まだまだその認知度も利用度合いも低い状況です。しかし、この確定拠出年金の利用が進むと共に、投資信託の認知度と利用度合いは

高まると考えられます。

では、どんな投資信託が注目されるかという点、アメリカを見ると、インデックス（株価指数）ファンドということになります。コストも安く、運用成績も良いということで、人気の中心となっています。日本でも、すでにインデックスファンドの人気は高まってきており、確定拠出年金の中心的な運用商品として採用される可能性が高いと思われます。

③労働市場

確定拠出年金のメリットの一つが、年金のポータビリティ（持ち運びの容易さ）です。今では、会社をやめると企業年金を脱退しなくてはなりませんでしたが、確定拠出年金は、次の会社に持っていくことができるといわれています。今までのように必ず現金化しなくてもよいのが一歩前進した仕組といえ、この年金制度が雇用流動化のきっかけになるのではないのでしょうか。

④日本という市場

確定拠出年金制度の導入は、長期的にみれば、日本国民に大きな意識変化が生まれるきっかけになると考えられます。導入後5年、10年と経過するほどに、運用成果の個人差が見えてきます。リスク商品を利用した人と、しなかった人との間に、資産格差が生まれてくるはずですが、それは、株や投資信託といったリスク商品の利用度を高めるきっかけになるでしょう。

“ヘルパーステーションから見る介護の現場”

会員 伊藤三津子さん



ホームヘルプサービスというのは、ご家庭まで伺い高齢者や障害のある方の日常生活のお世話をするサービスです。お風呂に入るのを手伝ったり、食事の仕度をしたり、お散歩に付き添ったりと様々なことを行います。

介護保険を利用されている方は、ケアマネジャーの立てるケアプランに基づいて、色々なサービスを利用しています。ホームヘルプサービス以外に、デイサービス（通所介護）やデイケア（通所リハビリ）という半日出かけて行って、昼食を取ったり、お風呂に入れてもらったり、リハビリを行うなど毎日、家庭介護をされるご家族の精神的、肉体的負担を減らすためにも、こうしたサービスはよく利用されています。

医学的な処置の必要な方の場合、訪問看護として看護婦さんに来てもらうサービス等もあります。血圧の極端に高い方の入浴の時などは、ヘルパーでは血圧を測ることもできないため、看護婦さんに入れてもらうほうが安心です。経管栄養などを行っている方など

も同様です。ヘルパーでもできないことはないのですが、保険の制度下では、基本的に医療行為と見られるものはヘルパーにはできません。

それぞれのサービスは種類や時間によって金額が違います。利用される方はその1割を負担するのですが、わずかな年金で暮らす方の中には、その1割の負担さえ大変で、サービスを利用するのを控えてしまう方もいます。介護保険の問題はまだまだありそうです。

“政府の戦没者慰霊事業について”

会員 松永 正史君



先の大戦で亡くなった邦人は310万人、うち海外戦没者は240万人であった。これらの戦没者を対象として戦後官民の様々なレベルで慰霊事業が行われてきた。8月15日の政府主催の全国戦没者追悼式はよく知られているが、その他の事業についてはあまり報道されることもなく、知られていない。そこで、政府の慰霊事業を紹介する。

式典としては、毎年5月に実地される千鳥ヶ淵戦没者墓苑拝礼式がある。これは、34万7000柱の無名戦没者の納骨されている同墓苑に、政府が収集し身元のわからなかった遺骨を納骨し、総理以下参加者全員で拝礼するというものである。

大きな事業としては遺骨収集がある。海外戦没者240万人に対し送還済遺骨数は124万柱であり、残りの116万柱のうち、海没あるいは中国など相手国の事情で収集できないものを除いた60万柱が現在の収集対象である。政府は、昭和27年の国会決議に基づき南方で収集を開始したが、今では硫黄島を除き情報があつた場合に限り収集団を派遣する扱いとなっており、現在の収集の中心はシベリア抑留中死亡者についてである。ロシアの遺骨収集は、社会主義崩壊により平成3年にやっと可能になり、情報提供も行われた。これを受けて12年度までに収集団を91回派遣し、10264柱を収集した。遺骨は現地で茶毘に付し、収集団の帰国の都度、千鳥ヶ淵で厚生労働省への遺骨引渡式が行われ、遺骨は厚生労働省4階の霊安室に安置されて、身元調査が開始される。政府の遺骨収集事業による送還遺骨数はこれまでに30万3500柱にのぼる。政府は関係者の高齢化等を理由に14年度までにロシアの遺骨収集を概了することを目指しており、担当局のみならず省内各局の応援を得て派遣数を増やしている。

また、その他に遺族を連れての慰霊巡拝・墓参もある。

平成13年度の慰霊事業関係での海外派遣数は、およそ50派遣となる。

ニコボックス

森 幸一

9月20日ゴルフコンペに多数のご参加ありがとうございました。次回のゴルフコンペは知多カントリーで行いますので宜しくお願いいたします。

松居 敬二

麻雀会で優勝しました。

小林 明

ゴルフ会、久しぶりに優勝致しました。

浅井 誠寿

信楽の寺外垣窯を訪問しました。

蹲る壺中の天も高かるべし

青二

水野 民也

千年会にて茶碗がよく出来ました。

足立 一成・在田 忠之

藤田 千津子・萩原喜代子
 林 哲央・池森由幸
 伊藤三津子・加藤大豊
 河村政孝・菊池元昭
 小山雅弘・黒須ア子
 小野登志・水永正史
 三好親・松永祥督
 西川豊長・大谷弘和
 鷺谷龍男・佐久間良治
 鈴木理之・舎人経美
 山田壽勝・吉田節
 吉田玄

災害から学びましょう。
 豊かな心を持ちましょう。

神崎 住恵・加藤 重雄

佐野 寛

会員誕生日祝い。

和田 正敏

夫人誕生日祝い。

二村 聡・池田 隆

伊豫田博明・西野 英樹
 鈴木正男・竹内 眞三
 谷口 優

結婚記念日祝い。

笹野 義春

災難から学びましょう。

豊かな心を持ちましょう。

結婚記念日祝い。

成田 良治

夫人誕生日祝い。

結婚記念日祝い。

水野 賀續

先日のガバナー補佐訪問ではご協力感謝します。今日は久しぶりの自由席で有難いです。

会員誕生日祝い。

結婚記念日祝い。

合計

140,000円

例会変更のお知らせ

名古屋西南RC 10/4(木)秋の家族会の為10/5(金)御園座にて歌舞伎鑑賞
 名古屋南RC 10/10(木)職場例会の為
 名古屋西南RC 10/11(木)みなとRC合同例会の為
 名古屋東山RC 10/11(木)職場例会の為
 名古屋大須RC 10/11(木)家族小旅行の為、10/14(日)赤沢自然休養林にて
 名古屋東RC 10/15(月)I.D.Mの為、10/16(火)八勝館にて18時～

第147回ゴルフ会成績

ベルグラビアカントリー倶楽部

9/20(木)

RANK	NAME	Out	In	G	Hcp	NET
優勝	小林 明	53	48	101	26	75
2位	小山 雅弘	42	48	90	13	77
3位	佐久間良治	47	47	94	17	77
BB	竹内 眞三	51	55	106	20	86

(参加者10名)

・次回ハンディ変更 小林君 20、小山君 11
 ・前年度会長杯取り切り戦では、林君が見事、勝利を収められました。

休会のお知らせ

定款第4条第1節により休会、ビジター受付は致しません。

10月10日(木) 名古屋和合RC

10月15日(月) 名古屋空港RC・あまRC

10月30日(火) 西春日井RC

麻雀会成績

於：松楓閣 9/20(木)

RANK	NAME	MARK
優勝	松居 敬二	+94,000
2位	成田 良治	+58,000
3位	森 幸一	+19,600
BB	水野 賀續	△48,000

(参加者8名)

ローターアクトクラブよりお知らせ

10月第一例会

日時 10月2日(火) 点鐘19時

場所 名古屋ガーデンパレス

テーマ 裏技

担当 専門知識開発委員会

10月第二例会

日時 10月16日(火) 点鐘19時

場所 名古屋ガーデンパレス

テーマ 地区からの議題について

担当 役員

9月度理事役員会議題

1. 新入会員候補者承認の件
2. 新入会員候補者の件
3. 入会候補者の例会参加の件
4. 歌の同好会案内の件
5. ニューヨーク災害・救援義援金の件
6. 20周年準備委員会の件
7. 新入会員候補者の入会案内の件

次回例会 (10月16日)

職場例会 (株ワキタ商会)